

Rapport d'activité d'octobre 2022 à septembre 2023

Attac 38 a mené cette année des actions visibles et variées, tantôt en collaboration avec d'autres organisations, tantôt à notre initiative et souvent dans le cadre de campagnes nationales. A l'intérieur de l'association, les efforts ont été poursuivis pour faciliter les relations entre le CA et les adhérents.

Actions externes

Nous présenterons séparément les actions organisées principalement par Attac 38, et celles menées en collaboration avec d'autres organisations. En annexe sont listés tous les événements auxquels nous avons participé ou que nous avons soutenus.

Actions organisées par Attac 38

8 novembre 2022 – Ciné-débat autour du documentaire « Vert de Rage : engrais maudits », dans le cadre du Festival Alimenterre. Ce documentaire dénonce la catastrophe sanitaire et écologique provoquée au Maroc par une énorme usine d'engrais. Il documente aussi les conséquences sanitaires, en France, avec l'empoisonnement au cadmium des pommes-de-terre cultivées avec ces engrais. Cette projection a été suivie d'un débat avec la cinquantaine de personnes présentes.

10, 12 et 21 novembre 2022 – Campagne « contre les criminels climatiques » : Des poses d'affiches et des distributions de tracts ont été organisées, à la Villeneuve, à la gare, au campus et au centre-ville (place Victor Hugo, rue Lesdiguières et place Jean Achard).

8 et 10 décembre 2022 – Campagne contre les super-profits : Des poses d'affiches ont eu lieu ainsi que des actions de rue, dénonçant les cadeaux fiscaux distribués sans contrepartie aux grandes entreprises réalisant des profits considérables et distribuant des dividendes à leurs actionnaires. Ces actions de rue consistaient en distribution de tracts, soumission d'un quizz, et exécution d'une saynète où Macron offre des paquets-cadeau à un capitaliste/Picsou. Place Gre'Net et le Dauphiné Libéré s'en sont fait l'écho.

14 janvier 2023 – Participation à la 14ème rencontre des luttes et résistances à Voiron. Nous y avons tenu un stand.

24 mars 2023 – Nous avons publié un **communiqué de presse** suite aux graffitis nazis sur les affiches du travailleur alpin et aux insultes antisémites visant un ancien adjoint au maire de Fontaine.

9 septembre 2023 – Participation au Forum des Associations : nous avons tenu un stand toute la journée, qui a attiré un nombre conséquent de personnes. Nous leur avons proposé, en particulier, un quizz sur la fiscalité qui a connu un vrai succès et a permis d'engager des discussions fructueuses.

Actions en collaboration

2 décembre 2022 – Action anti-Amazon : A l'occasion du « black Friday », nous avons couvert le distributeur de colis Amazon de la gare de Grenoble d'affiches dénonçant l'évasion fiscale pratiquée par Amazon. Prenant place dans le cadre de l'action nationale « Amazon hors service » d'Attac, cette action a eu lieu en collaboration avec Extinction Rebellion Grenoble et Alternatiba/ANV-COP21.

9 janvier 2023 – Ciné-débat autour d'extraits du documentaire « Notre terre mourra proprement », retraçant les luttes, victorieuses pour la plupart, contre les nombreuses tentatives de l'état d'implanter des sites d'enfouissement de déchets nucléaires dans les campagnes françaises, depuis les années 1980. Présentée par un des auteurs, François Guerroué, et suivie d'un débat, cette projection était organisée en collaboration avec « Sortir Du Nucléaire Isère » et a réuni une soixantaine de personnes.

6 mars 202 – Ciné-débat autour du film « Le Char et l'olivier, une autre histoire de la Palestine », dans le cadre du Mois décolonial. Le débat qui a suivi la projection était co-animé avec l'AFPS 38 (Association France Palestine Solidarité). La salle du Club était si pleine qu'une vingtaine de personnes n'ont pas pu entrer.

30 mars 2023 – Rencontre-débat : « Les origines coloniales et néo-coloniales des Migrations » avec Claude Calame, militant d'Attac, directeur d'études à l'EHESS (Paris) et Jo Briant militant internationaliste, porte-parole de la CISEM, ainsi que des personnes migrantes. Cette rencontre était co-organisée avec la CISEM dans le cadre du Mois décolonial à la salle 150, et a réuni une quarantaine de personnes.

Actions contre le projet EACOP : Il s'agit du projet d'exploitation de pétrole par Total en Ouganda, projet catastrophique pour les populations locales et pour l'environnement (nous avons organisé une conférence sur ce sujet l'année dernière avec Thomas Bart comme invité et en collaboration avec Survie). Nous dénonçons, en particulier, le financement de ce projet par le Crédit Agricole. Ces actions sont organisées en collaboration avec Extinction Rebellion Grenoble et Alternatiba/ANV-COP21.

- **18 mars : Distribution de tracts et sensibilisation** des employé.e.s et des directions des agences grenobloises du Crédit Agricole ;
- **23 mars : Distribution de tracts** au siège régional du CA au pont d'Oxford à Grenoble ;
- **15 avril : Seconde distribution de tracts** en agences du CA dans l'agglomération Grenobloise ;
- **6 mai : Manifestation** devant l'agence du Crédit Agricole, rue de la République ;
- **20 mai « Die-in » devant l'agence CA,** rue de la République ;
- **29 juin : « Habillage » de l'agence CA,** rue de la République pour dénoncer son vote d'actionnaire lors de l'AG de Total.

Ces diverses actions ont eu des échos médiatiques dans Place Gre'Net, France 3 Alpes, France Bleu Isère, le Dauphiné Libéré.

6 juin – Action contre l'évasion fiscale dont la BNP est complice : Organisée en collaboration avec Alternatiba/ANV COP 21, l'action consistait à dénoncer la participation et la complicité de la BNP en fêtant ironiquement, à l'intérieur de l'agence Victor Hugo de la BNP, les profits réalisés. Cette action a été rapportée dans Place Gre'Net et le Dauphiné Libéré.

Action « Évasion fiscale » : A l'origine, cette action répond à des demandes, émanant d'organismes de projections du film « La (très) grande évasion », sollicitant Attac 38 pour animer des débats sur ce thème. A cet effet, un groupe de travail a été constitué pour se documenter. Les documents collectés ont été réunis dans un dossier sur le site¹. Le groupe a ainsi animé deux débats dans la région :

- **le 7 avril, au « Cinéma Paradiso » de Tullins** (une quarantaine de spectateurs)
- **le 13 juin, au cinéma Jean Renoir de Pontcharra** (une quarantaine de spectateurs)

Collaborations avec « Grèce-Austérité » : Comme par le passé, des actions spécifiques ont pris place en collaboration avec le Comité grenoblois Grèce-Austérité-Europe :

- Maintien du site d'information www.grece-austerite.ovh pour donner un éclairage alternatif sur

¹ <https://isere.site.attac.org/spip.php?article4118>

l'actualité en Grèce et en Europe ;

- Commande groupée à Viome : Rappelons qu'après que leur usine ait été mise en faillite et abandonnée par les employeurs, les salariés de l'entreprise VioMe de Thessalonique l'ont reprise en coopérative ouvrière depuis maintenant 9 ans. Ils fabriquent des produits d'entretien ménager écologiques qu'ils distribuent de manière militante. Ils sont menacés d'expulsion par la justice grecque. Comme les années précédentes, avec le comité Grenoblois Grèce-Austérité-Europe, nous avons organisé une commande groupée pour les soutenir.

Nous avons participé

- aux actions de la CISEM (Coordination iséroise de solidarité avec les étrangers migrants), dont Attac 38 est membre, pour la défense des migrants et des sans papiers ;
- aux actions du DAL (Droit au Logement) et de la CISEM pour la défense des personnes sans hébergement ou mal-logées ;
- aux actions du DAL et des associations de locataires, contre la vente de Grenoble-Habitat par la ville de Grenoble ;
- au Collectif pour la gratuité des transports publics dans l'agglomération grenobloise ;
- à l'Assemblée de lutte contre la loi Kasbarian criminalisant les sans-abris, les squatteurs, les locataires en difficulté (CISEM, DAL, APARDAP, NPA, Action Anti-fasciste, Groupe Féministe Antifasciste, ...)

Par ailleurs nous avons pris part à **une quarantaine de manifestations ou de rassemblements**, dont une liste est donnée en annexe.

Financements externes

Nous avons effectué quelques versements :

- Soutien aux caisses de grève pour la réforme des retraites
- Soutien à Attac-Lyon pour sa participation au Salon Primevère
- Participation à Framasoft
- Soutien au collectif gratuité des transports
- Soutien à Geneviève Legay pour ses frais juridiques

Organisation et actions internes

Point sur les adhésions

Les adhésions de l'Isère au 30 septembre 2023 : **265** (267 en 2022², 300 en 2021) soit -0,7 % par rapport à 2022 et -11 % par rapport à 2021.

Adhérents du comité local Sud-Isère (Grenoble) : 184 (187 en 2022, 211 en 2021) soit -1,6 % par rapport à 2022. 25 adhérents 2023 ne l'étaient pas en 2022, dont 10 nouveaux adhérents (16 en 2022). 54 adhérents de 2022 n'ont pas renouvelé leur adhésion en 2023 (dont 14 adhésions du 4ème trimestre 2022 et un décès connu).

Adhérents du comité local Nord-Isère: 47 (43 en 2022 et 36 en 2021) : 6 nouveaux adhérents en 2023 (6 en 2022).

2 Les comparaisons sont faites avec les adhésions au 30 septembre 2022

Adhérents du comité local Vienne Pays Rhodanien : 33 (37 en 2022 et 36 en 2021). 3 nouveaux adhérents en 2023 (0 en 2022).

Relations avec les adhérent.e.s

Pour rencontrer les adhérent.e.s et les sympathisant.e.s, nous leur donnons rendez-vous tous les 2 mois autour d'un pot. Depuis cette année, les pots et les réunions du CA, qui sont ouvertes à tous, sont annoncés dans la lettre d'information bimensuelle. Ces annonces ont attiré la visite au CA de plusieurs personnes, dont certaines participent maintenant régulièrement aux réunions. L'organisation de réunions de discussion thématiques n'a pas pu être renouvelée cette année.

Relations avec Attac-France et les comités locaux

Nous avons largement fait usage du matériel fourni par Attac-France pour les campagnes nationales. Le CA a reçu la **visite de Nicolas Matysiak**, « référent » des comités locaux de l'Ain, la Haute Savoie et l'Isère. Nous lui avons présenté notre Comité Local, et nous avons discuté de la préparation des 25 ans d'Attac, avec le projet de présenter une exposition de photos.

Réunions de CL régionaux :

- Rencontres des comités locaux 19 et 20 novembre 2022 à Paris (1 membre du CL y a participé)
- Journée régionale du 4 mars 2023, à la Tour du Pin (2 membres du CL y ont participé)

3 membres d'Attac 38 ont participé à l'**Université d'été des mouvements sociaux et des solidarités**, à Bobigny du 23 au 27 août 2023.

Un article relatant l'action de décembre 2022 pour la taxation des super-profits a été publié dans la lettre des comités locaux de février 2022

Organisation interne

Conseil d'Administration : Le CA s'est réuni très régulièrement tous les 15 jours (hors juillet-août), tantôt en présentiel, quelquefois en visio-conférence, souvent en mode hybride présentiel-visio. Les comptes-rendus sont rédigés en commun sur un document partagé, et envoyés rapidement aux membres du CA élargi. Une version anonymisée est publiée sur le site web³. L'ordre du jour est construit en commun sur un document partagé créé au lendemain de la réunion précédente.

Communication : Une cellule COM est chargée de la communication du Comité Local.

Le site web est toujours en reconstruction, suite à une attaque informatique il y a deux ans. En particulier, un travail considérable a été entrepris cette année pour restructurer et trier les archives du site.

Un nouvel outil, fourni par Attac national, est utilisé pour construire la lettre d'information. Celle-ci est publiée tous les 15 jours à partir d'articles collectés dans la presse par les membres de la cellule COM. La lettre est diffusée à environ 900 adhérents et sympathisants.

Cette année, une mallette-communication a été constituée, qui permet d'apporter les documents essentiels lors des déplacements.

La page Facebook permet d'annoncer des événements, d'informer sur nos actions, de relayer les actions d'autres mouvements présents dans la région (appels à manifestations et rassemblements sur des sujets voisins de nos préoccupations). Des articles de fond sont également publiés sur cette page, ainsi que des

³ Voir <https://isere.site.attac.org/spip.php?rubrique363>

dessins humoristiques qui sont plus souvent regardés. Avec 681 abonné.e.s, majoritairement femmes (51.4%), dans la tranche d'âge 25-34 ans, puis 35-44 ans, la page Facebook permet de s'adresser à un public différent des abonnés à la lettre d'information.

Le compte Instagram créé en début d'année n'a pas pu être alimenté convenablement.

Le compte Twitter est animé sporadiquement, il est utilisé parfois pour annoncer au dernier moment des événements d'Attac 38.

Un adhérent qui anime une émission sur Twitch nous a proposé d'y présenter certaines de nos actions. Le contact est établi et il est dans la liste de diffusion action de l'association pour automatiser sa sollicitation.

Préparation des actions : Pour tirer parti de l'expérience des actions de décembre 2022 sur les superprofits, un document a été rédigé, explicitant les étapes de préparation et réalisation de chaque type d'action. Un « groupe action » a été constitué, ouvert à tous les adhérents qui souhaitent participer, à un moment ou un autre, à une action organisée par Attac 38, seul ou avec d'autres associations. Pour certaines actions, notamment dans le cadre de collaboration avec Alternatiba et/ou Extinction-Rebellion, l'inscription peut exiger une certaine confidentialité, les participants étant informés au moment de l'action et pouvant se retirer si les modalités ne leur conviennent pas.

Armoire MDA : Début juillet la mairie de Grenoble nous a contactés pour nous demander de vider l'armoire de l'association. Notre association s'est engagée à ranger celle-ci. Une équipe doit s'en charger début octobre, l'association le cas échéant demandera à la mairie l'archivage de certains documents réglementaires.

Annexe : Liste des manifestations et rassemblements

Nous listons ici tous les événements publics soutenus par Attac 38, d'octobre 2022 à septembre 2023.

2022

- 17 octobre : Rassemblement en hommage aux manifestants algériens massacrés le 17 octobre 1961.
- 26 novembre : Manifestation pour le droit au logement, pour la réquisition des bâtiments vides, à l'appel du DAL.
- 17 décembre : Journée internationale des migrant.e.s à l'appel de la CISEM.

2023

- Manifestations contre la réforme des retraites, les 19, 26 et 31 janvier, 7, 11, 16 février, 7, 11, 15, 21, 23, 28 mars, 13 avril, 1er mai, 6 juin.
- Tous les samedis à 14h30 : rassemblement en soutien des femmes iraniennes rue Félix Poulat.
- 28 janvier : Manifestation contre la loi Kasbarian (loi anti-squat).
- 30 janvier, 13 mars : Rassemblements devant le CCAS contre la vente de Grenoble-Habitat.
- 4 mars rassemblement de soutien au peuple palestinien.
- 25 mars : Manifestation contre la loi Kasbarian, le mal-logement et en soutien aux sans-papiers.
- 6 avril : Manifestation contre les violences policières.
- 17, 24 avril, 12, 15, 26 mai : casserolades, à l'occasion des discours d'Emmanuel Macron ou des visites de Nicolas Véran.
- 29 avril 2023 : Manifestation contre les lois racistes et anti-sociales.
- 1er mai 2023 : Manifestation avec notre nouvelle banderole et stand tenu à l'anneau de vitesse.
- 8 mai 2023 : Rassemblement à la mémoire des victimes du colonialisme.
- 16 mai : rassemblement justice pour la Palestine.

- 5 juin : Rassemblement pour la réquisition de logements vides et le relogement des familles occupant les écoles sur l'esplanade Alain Le Rey.
- 17-18 juin 2023 : Rassemblement en Maurienne contre le Lyon-Turin.
- 21, 28 juin : Manifestations contre la dissolution des Soulèvements de la Terre et les libertés publiques.
- 30 juin : Rassemblement à l'hôtel de ville, pour la réquisition des logements vides et contre la vente de Grenoble-Habitat.
- 7 juillet : Rassemblement contre la ZFE et pour la gratuité des transports public.
- 16 septembre : Manifestation en soutien des femmes iraniennes.
- 23 septembre : Manifestation contre le racisme et les violences policières.
- 30 septembre : Manifestation pour la baisse des loyers et des charges.